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研究背景 

港澳個人遊又稱「港澳自由行」，簡稱「個人遊」，通稱「自由行」。這是一個准

許中國居民以個人旅遊的方式前往港澳地區的計劃。2003年，非典型肺炎肆虐，嚴重影

響本地經濟發展，因此自 2003年 7月 28日開始，政府推行自由行政策，以刺激香港經

濟。 

自從內地開放自由行後，至今已有 49 個城市可透過自由行訪港旅遊，當中包括江蘇

省、折江省、福建省及廣東省等地區的城市。訪港旅客從政策實施當年的 847 萬人直至

2013 年的超過 4 千萬，增長幅度接近五倍。根據《文匯網》的調查結果顯示，自由行人

士為本港帶來 6300億的經濟收益，為零售業、服務業及珠寶業帶來不少商機，亦有助提

供大量就業機會。 

然而，自由行是一把「雙刃刀」，有利也有弊，因為大量旅客訪港，令本港的公共運

輸系統增加龐大的負擔，同時自由行亦間接使本港的物價推高。有些自由行人士又會隨

地吐痰或亂拋垃圾等，引起不少公共衛生問題。另外，兩地居民之間的文化差異所產生

的矛盾也常有出現，如在車箱飲食及插隊等行為，常令香港人反感。有些人借自由行身

份到港做「黑工」，從事非法活動，影響本港社會風氣和治安。 

自由行人士對香港影響很大，但對於天水圍居民的日常生活到底有沒有影響呢？最受

影響的是甚麼呢？他們歡迎自由行人士到此區嗎？他們是否贊同香港應該繼續推行自由

行政策呢？這些問題是我們所關注的。 
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研究目的 

我們希望探討自由行人士對天水圍居民的日常生活所帶來的影響，及他們對自由行的看

法。 

研究範圍 

本研究報告的主要研究範圍是天水圍居民的日常生活。 

「居」，本義是「土著」，引申義為「永住」，即「居住」 的意思；「居民」是即指

居住在某地的人。就本研究題目而言，我們的主要研究對象是居住在天水圍區的居民。 

「日常生活」是指生活中有關衣、食、住、行、社交、娛樂等事情，本研究報告主

要就住屋、外出用膳、交通、購物、娛樂、公共設施的運用、治安及衛生等八方面作出

探討。 

研究程序及方法 

本研究主要是運用問卷調查形式進行。我們在三月下旬開始蒐集資料，然後設計問

卷(註：1.為了響應學校的環保政策，本組的問卷都以環保紙印刷 2.相關問卷樣本詳見附

頁)。我們在四月十五日下午前往天盛邨、天耀邨、新北江商場、天瑞邨、嘉湖銀座及頌

富邨等人流較密集的地點進行問卷調查。我們共派發問卷 150 份，收回有效問卷 94 份。

以下受訪者資料： 

小學生 中學生 大專生 
在職

人士 
其他 

(包括待業、主婦及退休) 
男：37 人 

女：57 人 

(全是天水圍區民) 6 34 7 21 26 
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研究分析 

題一：你知道香港有推行自由行政策嗎？  

知道76人

不知道18人

 

分析：大部份人知道香港有推行自由行政策 

題二：你認為自由行人士有沒有到訪過天水圍區?  

有59人

沒有9人

不知道8人

 

分析：大部分人認為自由行人士有到訪過本區 

題三：你認為自由行人士對本區居民日常生活有沒有影響? 

沒有14人

有45人

 
分析：大部分人認為自由行影響本區居民的日常生活 
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題四：你認為以下哪三項影響最大? 

次序 住屋 
外出 
用膳 

交通 購物 娛樂 
公共 
設施 

治安 衛生 

第 1 7 5 10 15 0 1 1 6 

第 2 3 10 11 8 2 2 1 8 

第 3 1 9 9 9 3 2 3 9 

總數 11 24 30 32 5 5 5 23 

 
分析：第一位「購物」(共 32 人次)，第二位「交通」(共 30 人次)，第三位「外出用膳」(共 24 人次) 

 

題五：你歡迎自由行人士到訪本區嗎? 

歡迎26人

不歡迎32人

無意見18人

 
分析：多數受訪者不歡迎自由行人士到訪本區 

 

題六：你認為香港應該繼續推行自由行政策嗎? 

應該31人

不應該26人

無意見19人

 
分析：多數受訪者認為香港應該繼續推行自由行政策 
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研究結果 
一.在 76 位「知道香港有推行自由行政策」的受訪者中，約 42%都不歡迎自由行人士到訪

本區；同時也有 41%認為香港應該繼續推行自由行政策。 

二.在 59 位「知道自由行人士曾到訪本區」的受訪者中，有 76%認為自由行人士確實影響

他們的日常生活。最受影響項目是購物，其次是交通，再次之是外出用膳。 

 

總結 
今次專題研習已令我們對自由行人士對天水圍居民日常生活的影響有進一步的認

識。根據研究結果顯示，眾多受訪者認為自由行人士確實影響他們的日常生活，也不歡

迎他們到訪本區，但他們在訪問期間也有提及自由行能帶動本地經濟，因此仍有超過四

成的受訪者認為香港應該繼續推行自由行政策。自由行對香港經濟貢獻有目共睹，因為

香港人百分之九十從事服務業，而旅遊業令香港飲食、酒店、交通運輸、旅遊景點、娛

樂、購物等行業的收益有明顯增長。從二零零三年到二零一三年，香港的人均生產總值

(GDP)增長百分之六十，旅遊業佔人均生產總值(GDP)的百分之四。香港經濟學家雷鼎鳴

估計，自由行亦為香港提供七萬個職位，經濟增長百分之一到二(資料來源：明鏡網)。

因此我們也認同自由行政策確實對香港經濟發展有正面的影響。雖然近年有不少因為由

兩地文化差異所產生的不愉快事件出現，但我們認為只要大家放下成見，讓自由行人士

有更多機會認識本地文化，彼此和諧相處，這將會是雙贏的結果。 

 

參考資料 
1. 百度百科 
2. 維基百科 
3. 香港文匯網 
4. 香港網絡大典 
5. 蘋果日報 
6. 旅發局 

javascript:;
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7. 政府統計處 
8. 明鏡網 

 

組員感想 
在這次的專題研習中，我學會了如何製作文字報告及研究報告。在製作研究報告中，

老師教導我們整理圖表的最佳方法。我更學會了如何和別人相處，雖然我們有不少爭議，

但最後也能解決問題，令我獲益良多。我更明白到自由行政策有好處和壞處，令我對這

一個政策有更深入的認識。 

                                                                伍智維 
 
 
在今年度專題研習中，我對於自由行政策這一把雙刃刀的利弊有更多認識。在問巻調

査當中，我發現本區居民是非常愛港，他們希望香港能向好的方面發展，即使自由行政

策對他們日常生活有影響，但仍希望政策能ー直推行。雖然專題研習過程很辛苦，但學

得的知識會成為未來寶貴經驗。 

                                                                蕭尹政 
 
在這次專題研習中，我學到的知識包括有:如何搜尋到有關的資料及團隊精神的需要

性。另外，我對自由行政策有更深入的認識。還有，我們曾經在整理的過程中出了很多

的錯誤，令我學到要認真處事，否則只會浪費時間。 

                                                             朱家輝 
   
這次專題研習令我有不一様的感覺。今次我們要步出校園進行問卷調查，我很興奮，

因為這說明了我們的視野已可以衝出校園。最難忘的工作是要鼓起勇氣在街上進行問卷

調查；同時，在統計數據時經常出錯，令我明白做事認真和專注。 

                                                                郭飛翔 
 
在今次的專題研習，我學到很多關於自由行的知識，例如：自由行的起源、對香港經
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濟的重要性，例如香港取消了自由行，可能會令失業率上升。此外，自由行政策亦會增

加兩地人民的矛盾，因為有太多自由行人士令到市民對自由行產生反感，例如影響物價

等。 

                                                                   蔡偉康  

 

 

鳴謝 

   今次我們研習的題目正如梁老師所言是「越級挑戰」，對於我們的學識及能力更是一

項艱巨的任務。我們的報告仍有很多不足之處，例如我們可以從不同年齡階層、教育程

度、職業或性別去分析數據，這應會更深入、更全面、更完整，這也是這份研究報告的

可深入探討的重要方向。然而，我們的學科知識及能力都尚未成熟，研習時間亦有限制，

所以我們的報告的確有很多改進空間，希望大家見諒。但是我們今次在研習過程中，不

論是知識，還是常識，都有很大的增長，獲益良多，我們深信這份寶貴的經驗將是畢生

受用的。 

我們能夠順利完成今次的專題研習，實在有賴很多人的幫忙。首先是各位天水圍居

民，他們抽空完成問卷，讓我們取得重要的數據，完成今次的研習。另外，我們還要感

謝給予我們很大支持的梁可欣老師，她教導我們很多電腦知識、問卷調查的方法及撰寫

文字報告的技巧，令我們可以順利完成今次的專題研究。謝謝！ 
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天主教培聖中學    2013-2014 年度      專題研習    
問卷調查(調查日期：15-4-2014) 

「探討自由行人士對天水圍居民日常生活的影響」 
 我們是中二級 A 班的學生，現在進行專題研習問卷調查，目的是要探討自由行政策對天水圍居民日

常生活的影響。請回答下列問題，並選合適的答案。本調查將以不記名方式進行，問卷資料經整理分

析後，將會向老師提交報告，結果將會向全校公開。謝謝！ 
姓別： 男     女             
你是否天水圍居民： 是      否          
受訪人士界別：小學生            中學生     
              大專或大學生      在職人士     
              其他，如主婦、退休、待業人士或其他     
1. 你知道香港有推行自由行政策嗎？ 
知道   不知道(完成問卷調查，謝謝！)         
2. 以你觀察所得，自由行人士有沒有到訪過天水圍區？  
有     沒有(跳答第 5、6 題)     
         不知道(跳答第 5、6 題) 
3. 你認為自由行人士對本區居民日常生活有沒有影響？  
沒有(跳答第 5、6 題) 
有(跳答右列各分題)         

● 住屋： 沒有   有，輕微 / 一般 / 嚴重    
● 外出用膳：沒有   有，輕微 / 一般 / 嚴重      
● 乘坐交通工具：沒有   有，輕微 / 一般 / 嚴重     
● 購物：沒有   有，輕微 / 一般 / 嚴重      
● 享用娛樂設施：沒有   有，輕微 / 一般 / 嚴重      
● 享用公共設施：沒有   有，輕微 / 一般 / 嚴重      
● 影響衛生情況：沒有   有，輕微 / 一般 / 嚴重      
● 影響區內治安：沒有   有，輕微 / 一般 / 嚴重      

4. 你認為哪三項影響最大？ 
(請排列次序：1 代表影響最大，2 次之、3 再次之) 

住屋           用膳              衛生         購物           娛樂              交通        

附頁二 
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治安           公共設施          

5. 你歡迎自由行人士到訪本區嗎？    
歡迎    不歡迎    無意見 

6. 你認為香港應該繼續推行自由行政策嗎？   
應該    不應該    無意見 

~~ 問卷完 ~~ 


